

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 12 de Noviembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.596

## SOBRE GANADERÍAS

Recursos que la provincia ofrece para la alimentacion de los ganados

Con objeto de continuar nuestra informacion sobre este asunto, de capital interés en estos momentos, hemos obtenido las siguientes manifestaciones á nuestra pregunta, sobre el tema que encabeza estas líneas.

Por lo dicho anteriormente se comprenderá con facilidad la insuficiencia de sustancias alimenticias para atender á la alimentacion del ganado; así es que cada año se introducen, por término medio, procedentes de España y extranjero, las siguientes cantidades:

Cebada 2.270.430 kilos, paja 80.210 id.; heno 11.200 id.; salvado 971.930 y grandes cantidades de habas.

En esta provincia no existen pastas de regadío en cantidad de meacion.

Las fincas de regular extension no pueden sostener prados artificiales con plantas que necesitan riegos, pues apenas tienen el suficiente para abreviar su ganado y cultivar un poco de hortaliza para el consumo. Son raras las fincas donde se siembran de alfalfa algunas áreas de terreno para dar algunos manojos de pastos verdes primavera y verano, al ganado de labor; únicamente podrían plantarse con algunos resultados prados artificiales cultivando plantas forrajeras de secano, como la esparceta, zulla, alfalfa, arborea etc.

La isla de Menorca debe su riqueza pecuaria al cultivo de estas dos últimas plantas.

No existen pastos del común ó que pertenezcan á uno ó mas pueblos cuyos vecinos tengan derecho á llevar á ellos sus ganados; solo hay pastos particulares, es decir de un solo individuo.

Estos son naturales en toda la provincia, exceptuando Menorca, en donde algunos pueden calificarse como artificiales, pues como hemos dicho se siembran prados de zulla y alfalfa arborea.

Los pastos naturales se apovechan mas en Menorca que en las demás islas, gracias á su sistema de cultivo

que expondremos en breves palabras.

Consiste en dividir el predio en tres hojas ó *sementeras*. En la primera se siembra trigo, la segunda llamada *ros-toy ó sementé de pastura* se aprovecha para la alimentacion del ganado, dedicando una pequeña parte de la misma á la siembra de cebada y avena y la tercera de barbecho ó *sementé de goret* para sembrarlo de trigo al año siguiente, sembrando también una parte mas ó menos grande de ella; según los años y terrenos, de patata y legumbres.

Por esta rotacion de cosechas se obtiene una abundancia de pastos suficientes para mantener el ganado necesario á los trabajos del campo y demás un sobrante que aumente á proporcion que las tierras sean mas productoras de hierbas, estén mas divididas y sean cultivadas con mas perfeccion é inteligencia.

Esta abundancia de pastos naturales que en cierta manera suple al servicio que en estos países prestan los prados artificiales no podría obtenerse del terreno sin la division del mismo, por medio de innumerables parcelas cerradas de pared que lo cruzan en todas direcciones, lo cual da lugar á que la hierba sea aprovechada en proporcion á las necesidades del ganado. Este sistema ofrece la ventaja de que el pasto una vez comido por el ganado renazca con mas fuerza, reservando esta parcela antes de ser agotada, logrando duplicar y triplicar de este modo las nuevas cosechas de hierba que nunca faltan si las aguas de lluvia llegan á su tiempo debido.

Durante el otoño, el ganado pasta dentro las parcelas que se siembran; en invierno dentro los de barbecho; en primavera dentro los de pasto ó *ros-toy*, y en el verano indistintamente en las tres hojas ó *sementés*.

Antiguamente los terrenos mas fértiles estaban cubiertos de piedras, siendo obligatorio para los agricultores, limpiarlo y separar aquellas para poder sembrar cereales pero en lugar de formar algunos montones de ellas en medio del campo como acontece con frecuencia en Mallorca é Ibiza, prefiere-

mente sus enemigos; cualquiera podría venir á disputarle la tabla que lo sostenía. Se dió prisa á alejarse cuanto pudiera.

De pronto oyó un ruido de remos agitados en rápido movimiento y contempló una galera que parecía venir sobre él. La alta proa le pareció de doble altura y la roja luz, reflejándose sobre sus dorados y sus esculturas, le daba una apariencia de dragon que venía á devorarlo. Bajo ella el agua borboteaba y hervía en espuma.

Con un esfuerzo supremo empujó la tabla, que era muy ancha y difícil de manejar; los segundos eran preciosos, medio segundo podía salvarlo ó per-

ren levantar paredes y cerrar el terreno, logrando de esta manera ahorrarse el gasto de mantener y pagar á los pastores, pues el ganado puede pasar de noche y día, sin temor á que perjudique los sembrados.

Obtenida esta ventaja observo que dando á pastar las parcelas ó tancas por separado, se logra un aumento considerable de pastos, tanto por crecer la hierba con mucha mas prontitud en las parcelas resguardadas, como por retomar de nuevo y con mas fuerza en las que se reservan después de quedar pastadas, y de aquí se originó el sistema de cultivo peculiar de Menorca, que conserva hasta el presente y que creo podría contribuir, si así se hiciera en Mallorca, el aumento de la ganadería aunque fuera en pequeña escala.

Después de lo dicho, resulta que uno de los principales progresos de la agricultura moderna, esto es la formacion y multiplicacion de prados artificiales para mantener á gran número de cabezas de ganado que beneficie la agricultura, se conoce y practica en Menorca desde hace mucho tiempo.

(«La Almudaina».)

## NOTICIAS

Madrid 8.

Los agentes de vigilancia que prestan servicio en la delegacion del distrito de la Audiencia detuvieron ayer á un sujeto autor, al parecer, de varios timos, uno de los cuales ha sido comprobado.

Desde hace algún tiempo se hallaba establecida en la calle del Divino Pastor, número 12, una agencia que, entre otros negocios, se dedicaba al de proporcionar colocaciones.

Estaba al frente de la casa un sujeto llamado Angel Nuevo, que con mucha frecuencia repartía circulares por las calles anunciando al público las especialidades de la casa.

Un sacerdote de Mula (provincia de Murcia), cuyos nombre y apellido corresponden á las iniciales de W. S., asesorado por el alcalde de dicho pueblo, escribió al director de la agencia si quería gestionar un ascenso.

Angel Nuevo se apresuró á contestar

derlo. Cuando la galera pasó y todavía bajo la emocion del peligro á que había escapado, Ben-Hur vió brotar al alcance de su brazo, de la superficie del mar, un yelmo que tuvo un rápido reflejo á la luz; luego vió dos manos con los dedos extendidos, manos anchas y fuertes, cuya presion le hubiera sido fatal. Ben-Hur se echó atrás en su madero, pálido de terror. El yelmo salió de nuevo y los dos brazos se agitaron en el aire con esa furia salvaje con que se huye de la muerte; en sus esfuerzos desesperados el yelmo se inclinó hacia atrás, dejando al descubierto la cara que él coronaba. La boca se abrió al aire en una aspiracion ávida y supre-

inmediatamente muy afable y afectuoso, diciendo que el negocio era posible y auguraba un éxito feliz, por cuanto el abogado de la casa, señor Otero, tenía íntima amistad con el ministro de Gracia y Justicia y casi le tuteaba.

Al mismo tiempo le pedía mil pesetas para satisfacer los gastos que ocasionaran los trámites de los expedientes y para cobrarse algo de sus honorarios.

El cura mandó las mil pesetas y volvió á encarecerle la pronta gestion de su ascenso.

Pasó algún tiempo, y en vista de que Nuevo no decía una palabra, el cura volvió á escribirle varias veces, y al fin obtuvo contestacion del director de la agencia.

Decía Nuevo que el negocio marchaba bien; pero que para conseguirlo definitivamente era preciso que depositase el sacerdote dos mil pesetas en el Banco de España; dos mil en el Crédito Lionés y que le entregara otras dos mil inmediatamente para atender á los gastos.

Entonces el cura y el alcalde cayeron en la cuenta de que habían sido objeto de una estafa.

Vinieron á Madrid y pusieron en conocimiento de los agentes de la autoridad cuanto había sucedido.

Ayer tarde los viajeros citaron á Nuevo en una casa, para entregarle la cantidad consabida.

Presentóse el timador fiado en la candidez del sacerdote y en el momento de ir éste á entregarle unos billetes de Banco, aparecieron dos agentes de policia que estaban apostados en la habitacion contigua y detuvieron al timador.

Al registrarle se le encontraron varios anuncios en billetes de Banco y un cheque contra el Crédito Lyonnais de 10.000 pesetas.

El detenido ingresó en la carcel.

Dice un periodico de Vigo que en aquellas aguas se nota este año extraordinaria escasez de sardina, habiendo puntos, como Cariño, en que siempre se recogió en grandes cantidades, y donde hace ya mas de quince días que no se encuentra aquella clase de pescado.

ma. Con los ojos abiertos, aunque extraviados y sin vista y la palidez mortal del que se ahoga, ofrecía un espectáculo espantoso. Ben-Hur, sin embargo, dió un grito de alegría al verlo, y cuando el yelmo iba á desaparecer para siempre en el insondable abismo, el joven lo cogió por la cadenilla que lo sujetaba á la cabeza pasando por debajo de la barba y tiró de él hacia el madero.

El hombre que se ahogaba era Arrio el tribuno.

Por unos instantes el agua borboteó y espumó bajo los esfuerzos que hacía Ben-Hur para conservar su equilibrio (Concluirá.)

## Combates navales de la antigüedad

(Continuacion)

bate que quizá había empezado antes del naufragio. Retorciéndose enlazados á veces en abrazo mortal, ó golpeándose á veces furiosamente con la espada ó la javalina, mantenían el mar en una constante ebullicion; las olas negras como la tinta por un lado, tomaban matices sangrientos por el lado herido por el incendio.

Ben-Hur no tenía que ver nada en estas fieras luchas; todos eran igual-

Leemos en un periódico de Valladolid que mientras el actor Sr. Casielles interpretaba en el teatro de Zorrilla, de aquella capital, uno de los personajes del *Tenorio*, fué víctima del robo de una cartera, conteniendo determinada suma, que había dejado en uno de los cuartos del teatro.

«The Daily Express» afirma que la salud del Papa se resiente de día en día.

El paciente sufre largos períodos de postración, interrumpidos por cortas apariciones de actividad.

El citado periódico añade que responde de la autenticidad de su información.

La muerte de Li-Houng-Chang ha producido inmensa emoción en Pekín, cuyo pueblo miraba con admiración al célebre príncipe.

En las calles de la ciudad, numerosos grupos comentan el triste desenlace del célebre virrey.

Donde la noticia ha producido mas viva sensación, ha sido en Shanghai y en el Japon, donde el célebre Li contaba con muchos partidarios, desde la fecha de su virreinato.

En todo el imperio de la China, la muerte de Li-Houng-Chang ha de causar trastornos, porque la mayoría de los nombramientos de altos cargos estaban relacionados con el acceso al poder del célebre diplomático.

El emperador, al saber la muerte de Li, adoptó precauciones, reforzando la guardia.

Hay temores de que los elementos afectos en otro tiempo á la emperatriz, partidarios de que se aisle por completo á los extranjeros, manteniendo á China cerrada á todo progreso, aprovechen la ocasion para salir de la quietud á que les había sometido la política hábil de Li-Houng-Chang.

Para evitar manifestaciones de estos fanáticos, y acaso la renovación del movimiento boxer, las tropas están sobre las armas.

El emperador ha llamado al ministro Chiu, para que se encargue de la dirección de los negocios del Estado.

Telegrafían de Pekín que la inmensa fortuna del príncipe Li-Houng-Chang, la heredará el emperador, y podrá pagar gran parte de la indemnización de guerra.

Telegramas recibidos de Sofía dan cuenta de los trabajos practicados para averiguar el paradero de los bandidos que secuestraron á la célebre exploradora yanqui Miss Stone.

Hasta ahora, lo único que se ha podido averiguar es que la semana pasada se hallaban los secuestradores en un monte cercano á la frontera turca, pero situados en territorio búlgaro.

Se ha dispuesto que en los buques de la escuadra alemana se establezca el telégrafo sin hilos, sistema Marconi.

Todos los oficiales de la escuadra aprenderán el manejo del aparato.

Todos los mineros de la extensa zona minera carbonífera comprendida en la parte Sud del país de Gales, se han declarado en huelga.

Se teme que ocurra algo grave.

Para evitarlo se han mandado allí destacamentos de tropas.

El encargado de negocios de Francia en Constantinopla M. Bapst, por en-

cargo de M. Delcassé ha dirigido á Texfik pachá otra carta en la cual declara que en vista de la situación creada á Francia por la actitud de la Sublime Puerta, acerca de las cuatro reclamaciones que no han sido aún arregladas, el gobierno francés exige que se acepten de un modo claro y terminante las cuatro condiciones siguientes:

1.º Reconocimiento oficial de todas las escuelas pertenecientes á las comunidades religiosas, que están colocadas bajo la protección de Francia.

2.º Reconocimiento de los hospitales y otras dependencias.

3.º Derecho de reconstituir las escuelas y otros establecimientos destruidos durante los desórdenes de Armenia en 1895 y 1896.

4.º Reconocimiento del patriarca caldeo.

Para reanudar las relaciones diplomáticas será preciso el arreglo de estos puntos, así como los que han motivado el conflicto.

La nota de M. Bapst, que fué entregado el día 3, está redactada en tonos muy enérgicos. Manifiesta que Francia está decidida á recurrir á las medidas que sean necesarias para obtener la satisfacción exigida.

En los círculos oficiales de Constantinopla créese que el sultán no concederá satisfacción á todas las demandas de Francia á pesar de la llegada de la escuadra. De momento buscará alguna escapatoria y si se vé obligado á reconocer la justicia de algunas de las reclamaciones formuladas, tratará en obtener en cambio alguna concesión del gobierno francés.

Cítese que el sultán se negará á dar garantías para el pago de la deuda Lorando, en un plazo determinado, y que exigirá además que M. Constans no vuelva á Constantinopla.

A propuesta del vice almirante Ahmetpachá, el gobierno otomano ha encargado á Kiel tres nuevos cruceros.

El «Standard», de Londres, comentando la ocupación de la isla de Mytilena, dice que hay que confiar en que Turquía apreciará la magnanimidad de Francia y que tendrá el buen sentido de ceder en tiempo oportuno, á fin de no dar motivo á que esta última adopte medidas mas rigurosas.

El «Daily Telegraph» cree que el sultán teme especialmente al czar, figurándose que siendo el amigo y aliado de Francia, no habrá ésta adoptado la medida decisiva sin contar previamente con la aprobación del soberano ruso.

Son muy diversas las opiniones que sustentan los periódicos ingleses ante el acto realizado por la escuadra francesa en Mytilena.

Mientras unos, entre ellos la «Pall Mall Gazette», conceden poca importancia al suceso y alaban la actitud de Francia en esta cuestión, calificándola de correcta, otros creen que la ocupación de Mytilena puede provocar una intervención de las potencias que no permitirán en modo alguno que se vierta una sola gota de sangre turca por esta causa, impidiendo la acción militar francesa.

Como consecuencia del buen éxito de la importante misión desempeñada

por el Sr. Saavedra en Marruecos, ha obtenido del gobierno marroquí la solución de todas las cuestiones pendientes y el pago de unos 300.000 duros.

Es probable que el Sr. Saavedra salga próximamente con un comisionado del Sultan, con poderes para solventar en cada puerto de la costa y en el interior las reclamaciones de varios súbditos españoles.

El «Herald» publica un despacho en el que se dice que la ciudad de Panamá ha caído en poder de los liberales. Dicha telegrama aparece suscrito por el general Cortissay, quien mandaba á los liberales que últimamente se hallaban concentrados en Chama, á algunas millas al Norte de Panamá.

Castellamare.—Esta mañana ha sido lanzado al agua el acorazado «Bonedetto Brin», en presencia de los Soberanos, los ministros, las autoridades, toda la escuadra del Mediterráneo y un público numeroso.

El Rey y la Reina han sido muy aclamados, así en Castellamare como en Nápoles.

Malta.—Ha sido expulsado del Colegio Floress, el profesor francés monsieur Serre.

En una nota de la «Agencia Havas» se dice que en un telegrama fechado en Mytilena se anuncia que el contraalmirante Caillard ocupó la aduana de aquella isla sin resistencia.

El gobierno francés ha dirigido una circular á las potencias en la que se resume los propósitos de aquél con arreglo á las declaraciones hechas por M. Delcassé en la tribuna de la Cámara de los diputados.

Las respuestas recibidas demuestran que dicha circular ha sido bien acogida en todas partes.

Se asegura que la Sublime Puerta manifestó ayer tarde á M. Bapst que había autorizado la reconstrucción y reparación de varias iglesias, conventos y establecimientos en distintos vilayets.

Telegrafían desde Colon que es inexacta la noticia relativa á haberse apoderado los liberales de Panamá. Añádese que no se ha dado ningún combate y que la situación no ha variado.

Para conocimiento de los que lo ignoran y desean contraer matrimonio en Alemania, conviene decir cuál es la prenda reglamentaria que debe vestirse cuando se comparece ante el Juzgado con fines espasalicios, so pena de verse puesto el contrayente de patitas en la calle.

Esto es lo que le ha ocurrido recientemente á un joven en Aquisgran, que se presentó ante el juez municipal ostentando camisa de color.

El magistrado que había de proceder á la celebración del matrimonio civil se negó rotundamente á sancionar la unión «porque el futuro esposo llevaba camisa de color».

El novio, ante la insistente negativa del juez, hubo de ir precipitadamente á su domicilio para revestir la camisa legal, ó sea la camisa blanca.

Nada menos que un príncipe, y un príncipe asiático, el heredero de la corona de Siam, se ocupa actualmente en ultimar un erudito trabajo que en bre-

ve verá la luz pública en Londres.

Contra lo que pudiera suponerse, no es el Asia el tema elegido para su obra, sino Europa. El libro que escribe el príncipe se refiere á la guerra de sucesión en Polonia (1778 1785).

El augusto historiador tiene dos hermanos cuyas aficiones tienen poco de literarias. Uno es ingeniero, y ya ha construido un ferrocarril en Inglaterra.

El otro forma parte del ejército alemán desde hace tres meses, y es oficial del regimiento de la Guardia, de guarnición en Potsdam.

## ESCRÓFULA CURADA

Lo comprueban casos extraordinarios

Las enfermedades de la sangre en los niños ceden prontamente con el tratamiento generalmente empleado por la mayoría de los médicos, y es el que menciona la siguiente carta:

«Barcelona 14 Marzo de 1901.— Unión, 6, 4.º, 1.ª  
Muy Sres. míos: Tengo bajo mi cuidado un niño llamado Amado Rechefort, de 8 años de edad, quien ha venido por mucho tiempo sufriendo de la escrófula, y por consiguiente en



Amado Rechefort

un estado de salud muy precaria; sin ganas de comer, y con muy mal semblante. Aconsejada por el médico, le sometí á un tratamiento con la Emulsión Scott. Los resultados obtenidos han sido realmente excelentes, puesto que el niño se halla actualmente completamente curado de la escrófula, come con buen apetito y ha recuperado su color fresco y sano. En vista del éxito obtenido con su Emulsión Scott me es grato comunicárselo para beneficio de otros en igual caso.

De Vds. su agradecida S. S.

NIEVES FERRATÉ.

La Emulsión Scott tiene una acción directa sobre los gérmenes impuros, contra los cuales ejerce la saludable influencia de expelerlos del sistema y dejar la sangre rica y purificada.

En los infartos de las glándulas (tumores blancos) y en todas las manifestaciones del escrofulismo, la Emulsión Scott es el más potente de los remedios, efectuando curaciones allí donde todo otro remedio había fallado. Es de la mayor importancia asegurarse que se compra la verdadera Emulsión Scott, y para ello es necesario ver que en el exterior del envoltorio de cada frasco haya la etiqueta de nuestra marca de fábrica, representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao. Esta marca distingue la verdadera Emulsión de toda falsificación ó sustitución.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

## PREDICCIÓN DEL TIEMPO

Un meteorólogo francés, Mr. Jules Capré, ha publicado sus predicciones para el presente mes de Noviembre.

Como Mr. Capré goza fama de sabio en su país, transcribimos á continuación sus pronósticos, con la salvedad de «Dios sobre todo» que figuraba en nuestros antiguos calendarios Zaragozanos.

El meteorólogo francés divide el mes en tres períodos generales y dice de cada uno de ellos lo siguiente:

Del 1.º al 10 tendremos tiempo variable, templado y brumoso, especialmente en el centro y Oeste de Europa. Al Este reinarán fuertes depresiones que resolverán en lluvias.

Del 11 al 20 las altas presiones alcanzarán al Oeste y centro y tendremos vientos fuertes.

El mismo día 11 se notará una gran depresión en la parte occidental del Mediterráneo.

Del 21 al 30 vuelve el período de los vientos huracanados, que combatirán especialmente en Francia, Países Bajos, Suiza y Alemania.

El astrónomo francés predice que algunos días serán tempestuosos, ó huracanados. Así, por ejemplo, el 24 y 25 serán días de prueba en la Europa central y occidental, que se verá invadida por un tiempo endiablado y frío. El centro de la depresión estará situado en la Costa de Oro y saltará rápidamente á Trieste.

El 25 será el peor día de Noviembre. Tempestad desecha, relámpagos, truenos, agua abundante y nieve á granel tendremos, probablemente, los españoles.

Del 25 al 29 los vientos de Sudoeste y Noroeste soplarán con fuerza en la Europa central y occidental, con grandes lluvias y granizos.

Finalmente, el tiempo se tornará frío como los piés de un muerto, preparando así la entrada del mes frío por excelencia, de Diciembre, último del año primero del siglo XX.

## RESPENSA

En el «Isla de Menorca» ha salido para Palma y Cartagena nuestro apreciable cuan distinguido amigo el capitán y Contador de Marina D. Luciano Briones Ros, quien nos ha encargado les dispidiéramos en su nombre desde estas columnas, de los muchos amigos con que cuenta en esta ciudad.

Sentimos la separación del Sr. Briones por cuanto durante el tiempo de su permanencia en esta población ha sabido captarse generales simpatías por la probidad y corrección en el desempeño de su cargo, como funcionario, y las bellas condiciones de carácter que le distinguen y que le han grangeado el aprecio de cuantos han tenido ocasión de cultivar su amistad.

Deseamos á nuestro distinguido amigo, un feliz viaje y prosperidad.

El vapor correo «Nuevo-Mahónés» que debía marchar ayer á Marsella para limpiar fondos, es probable lo efectúe á últimos de esta semana.

La suspensión fué debida, á dar tiempo á la llegada á Marsella de varios materiales y efectos que debe conducir á este puerto dicho buque, por cuenta de la Comandancia de Ingenieros.

En el pueblo de Mercadal se celebró ayer la fiesta de su Santo Patron y Titular el glorioso San Martín, Obispo, con Misa solemne y sermón, verificándose por la tarde la tradicional procesion con la veneranda reliquia del Santo.

El vapor correo «Isla de Menorca» sustituye hoy al «Nuevo-Mahónés» en sus viajes á Palma.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha publicado una circular señalando el plazo improrrogable de dos meses para presentar las reclamaciones de créditos por suministros hechos por particulares á los ejércitos de Cuba y Filipinas, considerándose caducados los que no presenten dentro de dicho plazo.

En el «Isla de Menorca» han salido los Sres. Estadas y Garau, ingenieros de Obras Públicas de cuya llegada dimos cuenta ayer.

Se ha dictado una Real orden disponiendo que los reclutas de reemplazos anteriores y 1897, que fueron sorteados en dicho año responderán por el número que en el mismo obtuvieron, aplicándose este precepto á los que fueron declarados útiles en revisiones efectuadas posteriormente, siendo licenciados aquéllos que estén en filas y á quienes comprenda la referida disposición.

El vapor «Isla de Menorca» sale esta tarde con la balija para Palma, ha embarcado los efectos siguientes: 40 sacos trigo; 2 sacos queso; 6 sacos habas; 6 sacos frijoles; 1 caja anzuelos; 3 far dos pieles; 2 serones ajos; 2 cajas calzados, y 20 cabezas ganado lanar.

Esta noche saldrá directo para Barcelona el vapor «Villena» que ha embarcado en la Fortaleza de Isabel II además de otros pertrechos de guerra un cañon cuyo peso es de 26 toneladas.

## Noticias Maritimas

Acaba de verse en el Tribunal del Almirantazgo inglés, un curioso caso de salvamento, cuyos detalles son los siguientes:

Navegaba de Galveston á Brema con cargamento de granos, el vapor «Springwell», de 3.030 toneladas, cuando en la mañana del 11 de Diciembre último, hallándose á los 49 grados de latitud Norte y 24'40 de longitud Oeste, encontró al «Haddon Hall», de 2.608 toneladas, que iba en lastre de Swansea á Baltimore, y hacia cuatro días que huía del viento, por haber perdido la hélice.

El «Springwell» convino en darle remolque; pero tan malo estaba el tiempo, que no pudo intentar de pronto, y debió ponerse al paio, barriéndole las olas de proa á popa durante todo el día.

El temporal continuó hasta el 14, en que pudo recoger el «Haddon Hall» los cabos que le echó el otro buque; pero rompieron antes de que pudieran embarcarlos.

Solo otra noche pudo el «Springwell» mantenerse cerca del buque objeto de salvamento.

El día 15, la gruesa marejada produjo un choque del «Haddon Hall», que causó averías en la borda de estribor del «Springwell», y abrió el faro del agua á sus pañoles, obligando á sus tripulantes á ponerse á media ración.

Los días 15 y 16, ambos buques estuvieron también separados por la rotura de las amarras, á pesar de que éstas eran de alambre.

Por fin, restablecióse la comunicación el día 17, mas el huracán volvió á romper los cables el 20 y ya no pudo restablecerse el enlace hasta el día siguiente, lográndose el día 22 el puerto de Queenstown.

## Movimiento del Puerto

Despachados el 11

Para Barcelona, vapor «Villena», capitán don L. Zaragoza, con 29 tripulantes y pertrechos de guerra.

Idem el 12

Para Palma, vapor correo «Isla de Menorca».

## SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 12.—8 m.

Barómetro 754'6; viento SO. flojo; mar rizada; acelajado; horizontes calmosos.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Jesús Casasnovas; un Sr. Oficial de Marina; un Sr. Jefe; cuatro individuos de tropa; Pedro Areñas; Eusebio Estadas; Pedro Grau; Francisco F. Andreu; Nicolás Gelabert; Pedro J. Rado; Jaime Lladrés, y Cristóbal Esbert.—Total, 15.

## Cotizacion oficial

Madrid 11.—4 r.

4 por ciento interior. . . . .	71'45
Idem Exterior. . . . .	78'25
Idem Amortizable. . . . .	00'00
Carpeta provisional amort. . . . .	93'45
Billetes Hip. Cuba, '86. . . . .	85'40
Idem id. del go. . . . .	71'10
Acciones Banco España. . . . .	488'00
Comp. Arrend. Tabacos. . . . .	401'00
Aduanas. . . . .	00'00
Filipinas. . . . .	00'00
Berlin. . . . .	000'00
París á la vista. . . . .	42'45 á 42'65
Londres á la vista. . . . .	35'78 á 35'80
Idem á 80 días vista. . . . .	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id. . . . .	00'00 á 00'00

## Ayuntamiento de Mahon

POLICÍA URBANA

El día veintiocho del corriente mes, á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del suministro del petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público y otros servicios municipales durante el año de 1902 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de una peseta cuarenta y cinco céntimos cada litro de aceite y de ochenta y cinco céntimos de peseta cada litro de petróleo y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cien pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.—Mahon á 12 de Noviembre de 1901.—El Alcalde Presidente, Antonio J. Fornaris.

### MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del suministro de petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público y otros servicios municipales durante el próximo año 1902, se ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujecion á aquéllas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Millán confesor, Diego de Alcalá y Paterno.

Santo de mañana.—Stos. Homobono confesor, Arcadio y Estanislao.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

## Telegramas

### El Bien Público

Madrid 11.

Con motivo de haber salido derrotado el candidato Sr. Holguín en las elecciones del domingo último, el Sr. Romero Robledo promoverá hoy en el Congreso un debate sobre las elecciones en general, pues se habla de chanchullos é ilegalidades.

Madrid 11.

El Ministro de Estado ha llevado á la firma de S. M. la Reina varias cartas Reales.

El de Gracia y Justicia ha puesto á la firma régia algunos nombramientos eclesiásticos y varios indultos.

Madrid 11.

El Sr. Sagasta sigue indispuerto y encerrado en su domicilio.

Han visitado al Sr. Presidente el Obispo de Oviedo y varios de sus amigos.

Madrid 12.

La prensa sigue comentando el hecho de que aunque se desconozca el resultado definitivo de las elecciones, apareciendo, en las noticias que se tienen, como vencidos algunos candidatos que fueron vencedores, incluso el Sr. Iglesias, y algunos derrotados, figuran como concejales electos.

Madrid 12.

Barcelona.—Anoche con motivo de las elecciones, ocurrió en la calle del Carmen una colision entre un grupo de paisanos y la policia; cambiáronse algunos tiros, resultando tres heridos.

Se han hecho varias detenciones. Por las calles mas céntricas transcurría menos gente que de costumbre.

La poblacion teme complicaciones y cunde en ella bastante alarma.

Madrid 12.

Vigo.—Sigue su curso la huelga de los tripulantes de los vapores de pesca. Los del vapor «Benzas» presentaron las bases de arreglo á los armadores, y éstos han rechazado sus pretensiones.

Se trata de constituir una nueva Sociedad de marineros para continuar los trabajos que tienen comenzados.

Madrid 12.

Krüger ha manifestado que está dispuesto á ceder á Inglaterra la propiedad de las minas de oro del Transvaal, pero en cambio pide la autonomia.

Se ha trabajado mucho estos días para resolver el conflicto, pero subsisten las mismas dificultades.

Madrid 12.

El Sr. Moret ha sido nombrado vocal de la Junta de reformas sociales.

El Sr. Aguilera ha dimitido e cargo de Gobernador á consecuencia de las elecciones.

Parece han sido resueltas las dificultades existentes en la cuestion de los presupuestos.

# LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

EL ANTI-FERMO cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

EL ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas: NEUROSTENIA, REGLAS DIFÍCILES Ó NULAS, RESTREÑIMIENTOS, MALAS DIGESTIONES, INAPETENCIA, DEBILIDAD GENERAL, IMPOTENCIA ETC.

## ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio enérgico para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE del SISTEMA NERVIOSO y del ESTÓMAGO.

Por crónicos é intensos que sean vuestros padecimientos, no desconfiéis de vuestra curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis *robustez, energía y salud completa*, preservándoos de las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que se halla de venta en las farmacias y droguerías bien surtidas.

Depósito general en España: Grau y C., Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

En Menorca: Droguería de Valls y Pons.—Mahon.

# EL ARCA DE NOÉ

CHOCOLATERÍA

DE

P. PONS SEGUÍ

En este establecimiento se venden los

CHOCOLATES

á pesetas 1'00, 1'25, y 1'50, la libra de cuatrocientos gramos con canela; y á pesetas 1'00, 1'25, 1'75, y 2'50, la libra de cuatrocientos gramos sin canela.

TODOS LEGÍTIMOS Y DE BUEN GUSTO

ARCA DE NOÉ

7, HANNOVER, 7

4-6

# SUBASTA

El día 15 del corriente á las once de su mañana, se venderán en pública subasta á voluntad de sus dueños, las fincas siguientes:

1.º El predio denominado San Bernardo situado en el término de la ciudad de Ciudadela en esta isla de cabida aproximadamente de 60 cuarteras medida del país.

2.º Una finca rústica situada en el término de esta ciudad formada de un vergel de unas 8 barcillas semilla de cáñamo tierra regantia y 5 cuarteras tierra secano aproximadamente.

3.º Una casa situada en esta ciudad calle de Anuncivay señalada con el núm. 24.

Y 4.º Un almacén sin enumerar situado en el Andén de levante del Muelle de este Puerto.

Dicho acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones para la referida subasta. 3-5

## Para vender

Lo está un almacén en el anden de Levante con piso y buen albigue, número 96.

Una casa números 42 y 44 en la calle Santa Cecilia con albigue, pozo y huerto.

Y otra casa, n.º 5, calle de S. Sebastian.

Para informes y trato, en esta última.

12-14-16

## Confitería LAS DELICIAS

DE

PEDRO DE A. VALLS

Se acaban de recibir los tan renombrados barquillos de la casa Aulet, de Palma.

También se encontrarán en dicho establecimiento, pasas y batatas de Málaga, ciruelas secas, y carne de membrillo, todo á precios muy económicos. 1-3

## IMPERMEABLES GARANTIZADOS NEPTUNO

Clases y precios sin competencia.

Representante en Menorca:

D. JUAN T. VIDAL

Moreras 10.—MAHON.

4-8

## MUEBLES

Se desean vender algunos en la calle de S. Fernando n.º 41.

3-3

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

## ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## Vaselina químicamente pura del doctor GREUS

En elegantes cajas metálicas á 20 y 50 céntimos

De absoluta pureza y finura, suaviza y aterciopela la piel, cura su aspereza, terquedad y picazon, y evita el herpetismo que tanto molesta; y afea además si ataca las manos ó la cara.

Incolora, inodora y neutra, permite usar con ella en el tocado de la piel el color y el olor que más agrade.

¡Desconfiad de las perfumadas! Ocultan el olor de petróleo que es su mancha de origen.

Se elabora y expende al por mayor y menor en el laboratorio químico-farmacéutico del Dr. Greus, calle de Peris y Valero (antes de la Paz), letra N, Valencia, y en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la de su preparador Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, Valencia.

DEPOSITARIO EN MENORCA, VALLS Y PONS  
DROGUERÍA MAHONESA, MAHON

14-15

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias

## La mejor purga

Sales gaseoso-purgantes, antibiliosas, tónicas y depurativas

## DEL DOCTOR GREUS

Este producto, ya muy conocido, y que se emplea con gran éxito, es, por sus magníficas condiciones especiales, el purgante más excelente de purga vale un real, y caja de seis cinco reales. Se dan prospectos que detallan sus virtudes y condiciones. Pídanse.

Se encuentra en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la farmacia y laboratorio del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (Paz), N, Valencia.